

ORNITOLOGIA

HALLAZGO DE *MICRASTUR PLUMBEUS* EN COLOMBIA

POR F. C. LEHMANN V.

Micrastur plumbeus W. L. Sclater

Micrastur plumbeus W. L. Sclater, Bull. Brit. Orn. Cl., 38, 1918, p. 44.
(Carondelet, Río Bogotá, Province of Esmeraldas, Ecuador.)

Tres ejemplares de esta rara especie de *Micrastur* acaban de recibirse para la colección del Museo de Historia Natural de la Universidad del Cauca en Popayán. Todos provienen de la localidad "Guayana" en la hoya del Río Guiza, El Diviso, Departamento de Nariño, muy cerca de la frontera ecuatoriana.

Parece que esta es una de las especies de rapaces más escasas en las colecciones de los museos y fue descrita solamente en 1918. Como la coloración de los individuos del género *Micrastur* varía mucho de unos ejemplares a otros, creo de interés describir a continuación los caracteres de nuestros ejemplares. Esta especie se diferencia de todas las otras del género por tener solamente una banda blanca a través de la cola, y en ocasiones otra banda incompleta que queda oculta por las coberteras supracaudales; además posee una cola muy corta para un *Micrastur*.

El señor James Lee Peters duda que esta rapaz sea diferente de *Micrastur ruficollis interstes*, pero en mi opinión son enteramente diferentes.

DESCRIPCIÓN DE LOS EJEMPLARES: Un ♂ ad. Nº 3654-L. de Guayana, El Diviso, Nariño, Col. *Sneidern*, Abril 25, 1944. Por encima incluyendo la cabeza, los lados de la cara, la nuca, la región escapular, la espalda y la rabadilla de color aplomado ceniciento con cierto matiz pardusco en las plumas viejas; alas por encima gris apizarrado con cierto tinte pardusco en las primarias; primarias y secundarias barriteadas de blanco en su lado interior; coberteras supracaudales del mismo color que la rabadilla. Cola por encima negro apizarrado atra-

vesada hacia su parte media por una banda blanca de seis milímetros de ancho; una banda incompleta y más angosta de este mismo color se encuentra hacia la base de la cola, pero está oculta por las coberturas supracaudales. La cola está terminada por un angosto margen blanco que falta casi completamente en las rectrices exteriores laterales. El cuerpo es blanco con finas barras transversales onduladas de color gris pizarra listado de blanco, y más angostas y espaciadas hacia los flancos y el abdomen; bajo abdomen y coberteras subcaudales casi completamente blancos, estas últimas plumas con dos o tres barras incompletas. Barbilla y garganta del mismo color que la cabeza y los lados de la cara. Coberteras subalares menores blancas, finamente barreteadas; las mayores, asimismo, finamente barreteadas, pero únicamente de la mitad hacia el extremo, las axilares menos densamente listadas; todas las barras de estas plumas son del mismo color y tipo que las del pecho, flancos y abdomen. Primarias y secundarias de color gris café barreteadas por debajo de blanco en el lado interior y con un ancho margen final de color pizarra morenuzco. Cola por debajo de color pizarra morenuzco, atravesada por una banda algo más ancha que por el lado superior y con el mismo margen angosto final que por encima. Tibias blancas listadas con finas barras onduladas de color gris pizarra. Cera y piel desnuda de la cara (en el ejemplar seco) rojo naranja; maxila color café de cuerno en la parte superior, amarillenta en los lados hacia la base; mandíbula amarillo cromo; patas y tarsos amarillo naranja vivo; uñas café rojizo de cuerno; iris amarillo grisoso. DIMENSIONES: Ala sin aplanar 173; cola 150; largo total 295; tarso 62; culmen sin cera 19 mm.

Una ♂ ad. N^o 3655-L. Col. *Sneidern*, abril 20, 1944, de la misma localidad. Este ejemplar está en plumaje más nuevo y parece más aplomado ceniciento que el anterior, con la cabeza y la nuca más claras que la región escapular. La cola presenta una banda transversal más ancha, de 9 mm., y el margen final es también más ancho y visible. Difiere además por las plumas coberteras subcaudales que son completamente blancas, y por las tibias que son menos densamente barreteadas. Este ejemplar no tiene la banda incompleta en la base de la cola que presenta el anterior, lo que me hace suponer que se trata de un individuo bien adulto. DIMENSIONES: Ala 171; cola 142; largo total 295; tarso 60; culmen sin cera 18 mm., iris amarillo agrisado.

Una ♀ joven N^o 3656-L., Col. *Sneidern*, de la misma localidad. Difiere de los ejemplares anteriores por los siguientes caracteres: por

encima es de color gris pizarra más morenuzco que en los adultos; la región escapular, la nuca y la cabeza siempre más cenicientas que el resto. Cola de color negro apizarrado con dos bandas blancas de 8 y 6 milímetros de ancho, siendo la posterior la más ancha; la cola está terminada por un margen blanco más ancho (10 mm.) que en los ejemplares anteriores. Por debajo es más blanco, llegando este color hasta la garganta y la barbilla; esta última presenta una mancha blanca muy conspicua y muy tenuemente tiznada de plumizo. Las barras de las partes inferiores son más finas y más espaciadas que en los ejemplares adultos, por lo cual el pecho parece blanco listado de oscuro y no lo contrario, como ocurre en los adultos. Las tibias son casi completamente blancas, listadas con finas barras onduladas oscuras; las coberteras subcaudales son, como en el caso anterior, completamente blancas. En esto se asemejan estos dos últimos ejemplares a la descripción que de esta especie hace W. L. Sclater, de quien Swann en su "Monograph of the Birds of Prey" Vol. I, 1925, p. 150, transcribe lo siguiente: "resembling in general colour *M. gilvicollis* from the Amazon basin, but very much greyer above, the crown and mantle bluish grey, becoming blacker on the rump and tail; below the transverse banding extends from the throat to the thighs, but not apparently to the under tail-coverts, and is composed of alternate bands of white and plumbeus rather than white and dusky, the throat and neck are unbanded plumbeus. The tail is very short compared with other species of the genus, and has only one cross-band of white about the middle of its length, though there are traces of another cross-band concealed by the coverts. In the other species of the genus there are always two, often three, such bands." Las dimensiones y coloración las da como sigue: "Iris light brown to yellowish grey, feet orange-red to yellow, bill blackish with a yellowish cere. Length about 330 mm., wing 178, tail 125, tarsus 64, ... In a female the wing is 167, the tail 120 mm."

Las barras del ejemplar Nº 3656-L, hembra joven, son de color pizarra pardusco en vez de pizarra aplomado o negruzco, como son en los otros ejemplares. La piel desnuda de la cara y la cera, en el ejemplar desecado, no presentan la coloración viva de los adultos y aparecen más bien morenas y opacas. La mandíbula solamente presenta coloración amarillenta de cuerno tanto en la base como en el extremo y también por la parte inferior. La maxila es de color cuerno café y presenta coloración más clara en la punta. DIMENSIONES: Lar-

go total 300; ala 175; cola 146; tarso 61; culmen sin cera 18 mm. Iris gris claro; en el ejemplar fresco la cera era de color amarillo verdoso.

Refiriéndose al Ecuador, Sclater dice: "There are in the British Museum two other examples from the same district, collected by Messrs. Miketta and Flemming (who obtained the type). Another young bird with only the breast transversely marked, in the Tring Museum, was obtained by the same collectors in the same region".

Micrastur plumbeus se conocía hasta el presente solamente por los ejemplares obtenidos en la parte noroccidental del Ecuador, en la Provincia de Esmeraldas, así que nuestros tres ejemplares extienden el área de dispersión de esta especie hasta la región sur-occidental de Colombia en la vertiente del Pacífico del Departamento de Nariño, muy cerca de la frontera ecuatoriana (*). Como lo advirtió el Dr. A. Dugand en su reciente trabajo sobre las Accipitridas y Falcónidas de Colombia (Rev. Acad. Colomb. Ciencias, vol. IV, Nos. 15-16, p. 403, Diciembre 1941) no era arriesgado presumir que esta especie existiese también en la región fronteriza meridional de Colombia, habiendo sido descrita de una provincia ecuatoriana inmediatamente vecina como lo es la de Esmeraldas en el Ecuador. Resulta por consiguiente muy interesante poder añadir a la ya considerable lista de rapaces de Colombia una especie más, aumentando al mismo tiempo el número de ejemplares conocidos de tan rara especie de *Micrastur*.

NOTA: No he podido obtener ningún dato referente a las costumbres y alimentación de esta especie. Por ser un *Micrastur* y por habitar en regiones cubiertas de selvas espesas, es probable que sus costumbres sean idénticas a las de sus demás congéneres y que, como ellos, se alimente de pájaros pequeños.

(*) Al entrar en prensa este trabajo recibí un separado de Proceedings of the Academy of Natural Sciences of Philadelphia, Vol. XCII, 1940, Dec. 19, en el cual (p. 154) el señor Rodolphe Meyer de Schauensee registra un ejemplar macho de *Micrastur plumbeus* del río Munchique, Departamento del Cauca, vertiente del Pacífico. Esta localidad se encuentra aún más al norte que la localidad nariñense citada por mí.